
 

 
 

CITTA’ DI BARI 
 

 MUNICIPIO II 

 

 

 

SESSIONE  D'URGENZA  

 

SEDUTA DI I^ CONVOCAZIONE 

 

DELIBERAZIONE N.  2018/00002            DEL  05/02/2018 

 

OGGETTO :    AGEVOLAZIONI TARIFFE TARI 2018.- PARERE 

 

L’anno duemiladiciotto il giorno 5 del mese di febbraio, alle ore 13:02 ,con continuazione nei locali 

del Municipio, regolarmente convocato, si è riunito in seduta pubblica 

IL CONSIGLIO DEL MUNICIPIO 

All’inizio della trattazione dell’argomento specificato in oggetto, sono presenti: 

 

IL PRESIDENTE 

 DAMMACCO AVV. ANDREA  

 

I CONSIGLIERI 

 

N COGNOME E NOME Pres  N COGNOME E NOME Pres 
       

1 AMORUSO Sig. Nicola SI  11 PATRUNO Sig. Carlo NO 
2 CARONE Sig. Claudio NO  12 PUTIGNANO Sig. Giovanni SI 
3 COLAPIETRO Sig. Matteo SI  13 RELLA Sig. Giuseppe SI 
4 DAMIANI Sig. Nicola SI  14 ROMITO Sig. Fabrizio SI 
5 DI PANTALEO Sig. Davide SI  15 RUGGIERO Sig. Pierpaolo SI 
6 LATERZA Sig.ra Stefania NO  16 SALEMMI Sig.ra Giovanna NO 
7 LISCO Sig. Giacinto NO  17 SCHIRONE Sig. Luigi NO 
8 MARI Sig. Luigi SI  18 SIMONE Sig.ra Alessandra 

Piergiovanna 
NO 

9 MIOLLA Sig. Giovanni SI  19 TRAVERSA Sig. Giuseppe SI 
10 NATALE Sig. Francesco SI  20 TROISI Sig. Luca NO 

 

Assiste alla seduta, con funzioni di Segretario, il  Dirigente Umberto Ravallese . 

 

Totale presenti: n. 12  su n. 20 consiglieri assegnati  



 

Assenti :  Claudio Carone Stefania Laterza Giacinto Lisco Carlo Patruno Giovanna Salemmi Luigi Schirone Alessandra 

Piergiovanna Simone Luca Troisi  

Il Presidente, riscontrata la presenza del numero legale richiesto dalle vigenti disposizioni, dichiara 

aperta la seduta. 



 



 

OGGETTO: AGEVOLAZIONI TARIFFE TARI 2018. - PARERE. 

A relazione del Presidente Avv. Andrea Dammacco, sulla base dell’istruttoria condotta 
dalla Direzione del Municipio 2: 

 

 Con nota n. 21791 del 24.1.2018 la Rip. Tributi ha inviato il testo della proposta di 
Deliberazione Consiliare avente ad oggetto: “Presa d’atto e approvazione del PEF 2018 e 
Approvazione tariffe TARI 2018 trattandosi di atto urgente e propedeutico all'approvazione 
del Bilancio 2017, la richiesta di parere, da esprimersi da parte del Consiglio Municipale, ai 
sensi dell’art. 55 - funzioni consultive,  lettera d) - del vigente Regolamento sul 
Decentramento amministrativo istitutivo dei Municipi ha carattere d’urgenza;  
 

 L'Amministrazione Comunale, infatti, intende avviare nell'anno 2018 un nuovo piano 
della  raccolta differenziata porta  a porta che raggiunga l'obiettivo di superare il 65% di 
rifiuto differenziato, puntare a nuovi target di riciclo e recupero migliorando l'ambiente, non 
incorrere nelle sanzioni dell'ecotassa e ridurre i costi per il conferimento in discarica. 
 

I maggiori costi, connessi al servizio porta a porta per i quartieri interessati al progetto, 
ammontano a complessivi € 4.392.803,43 per l’anno 2018; 
 

Conseguentemente, tali maggiori oneri comportano un incremento di valore complessivo, 
rispetto all'anno 2017, del Piano Economico Finanziario (base di riferimento indispensabile 
per la determinazione delle tariffe e per il loro adeguamento annuo) con inevitabile  
incremento delle tariffe Tari per l'anno 2018; 
 

Al fine di mantenere sostanzialmente invariate le tariffe Tari per l'anno 2018,  però 
l'Amministrazione Comunale, propone – per il solo anno 2018 – la riduzione delle tariffe 
che scaturiscono dal Piano Finanziario 2018 mediante la copertura dei  maggiori costi 
connessi al servizio porta a porta per i quartieri interessati al progetto  pari ad  € 
4.392.803,43 con risorse di pari importo derivanti dalla  fiscalità generale del Comune, 
così come previsto dal comma 660 dell'art. 1 della Legge n. 147 del 27  dicembre 2013 
oltre a € 1.284.287,51 per attività di controllo e servizi relativi alla raccolta di ingombranti e 
cartoni integrati all’interno del servizio porta a porta nelle aree di attivazione; 
 

In data 30.1.2018 la proposta di delibera di C.C. n.2018/150/00002 è stata trasmessa alla 
competente Commissione consiliare che allo stato non ha ancora espresso il parere. 
 
 

Si rimette, pertanto, la suddetta proposta all'esame del Consiglio per le 
determinazioni da adottarsi.  

 
Aperta la discussione, registrata a parte, intervengono: il Cons. Amoruso ed il Cons. 

Ruggiero. 
 
Chiusa la discussione, il Presidente pone in votazione la proposta,  
 
 
 

 
 
 



 

IL CONSIGLIO MUNICIPALE 

 
UDITA  la relazione del Presidente;  

VISTA    la proposta di deliberazione inviata dalla Ripartizione Tributi con nota             
n. 21791 del 24.1.2018 agli atti; 

VISTO  il  vigente Regolamento sul Decentramento istitutivo dei Municipi; 
 

PRESO ATTO 

che, ai sensi dell’art. 49 del D. Lgs. n. 267/00 sulla proposta di deliberazione di che trattasi è stato 

omesso il parere di regolarità tecnica espresso dal Direttore del Municipio 2 trattandosi di atti 

istruttori non provvedimentali; 

   

RITENUTO 

di omettere il parere di regolarità contabile, in quanto l’adozione del presente provvedimento non 

comporta alcun impegno di spesa; 

 
Nel corso del dibattito entrano: 
 
alle ore 13,07 il Cons. Troisi   (Consiglieri presenti n. 13/20)  
alle ore 13,12 il Cons. Schirone  (Consiglieri presenti n. 14/20) 
alle ore 13,14 la Cons. Salemmi  (Consiglieri presenti n. 15/20) 

 
 

CON N. 11 VOTI FAVOREVOLI 

E N. 5 ASTENUTI (Ruggiero, Colapietro, Mari, Troisi e Schirone)   

Espressi per alzata di mano e proclamati dal Presidente 

 
 
 

D E L I B E R A 

 
 

ESPRIMERE  parere FAVOREVOLE sulla  proposta di deliberazione di cui in premessa 
inviata dalla Ripartizione Tributi ed avente ad oggetto: “ “Agevolazioni tariffe TARI 
2018”. 

 
TRASMETTERE  comunicazione relativa all’adozione del presente provvedimento alla 
Ripartizione Tributi per i  consequenziali adempimenti e/o atti di competenza. 



 

 

 

 

 
OGGETTO: AGEVOLAZIONI TARIFFE TARI 2018 - PARERE 

 

 

        SCHEDA VOTANTI 
 PROPOSTA 

 

DAMMACCO X 

     

AMORUSO X 

CARONE = 

COLAPIETRO X 

DAMIANI X 

DI PANTALEO X 

LATERZA = 

LISCO = 

MARI X 

MIOLLA X 

NATALE X 

PATRUNO = 

PUTIGNANO X 

RELLA X 

ROMITO X 

RUGGIERO X 

SALEMMI X 

SCHIRONE X 

SIMONE = 

TRAVERSA X 

TROISI X 

 

 

AL MOMENTO DELLA VOTAZIONE SONO PRESENTI  IL PRESIDENTE  E  N. 15  CONSIGLIERI 

 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

OGGETTO: AGEVOLAZIONI TARIFFE TARI 2018 - PARERE 

 
 

 

 

ESITO VOTAZIONE 

IL CONSIGLIO  MUNICIPALE 

con n. 11 voti favorevoli 
e n. 5 astenuti (Ruggiero, Colapietro, Mari,  Troisi e Schirone) 
espressi per alzata di mano e proclamati dal Presidente 

 

come da scheda votanti di cui sopra, 
 

ESPRIME PARERE FAVOREVOLE 

 

 

 

 



 

PARERI ESPRESSI AI SENSI E PER GLI EFFETTI  DELL’ART.49 COMMA 1° DEL 

D.LGS.267/2000, SULLA ALLEGATA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE: 

1) PARERE DI REGOLARITA’ TECNICA: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DEL MUNICIPIO 

 () 

 

 

2) PARERE DI REGOLARITA’ CONTABILE: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DI RAGIONERIA 

 () 
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Direttore 

Consiglieri in aula, sono le ore 13.02, facciamo l’appello. 

Amoruso presente  

Carone assente 

Colapietro presente  

Damiani presente 

Dipantaleo presente  

Laterza assente 

Lisco assente 

Mari presente 

Miolla presente  

Natale presente  

Patruno assente 

Putignano presente  

Rella assente 

Romito presente  

Ruggero presente 

Rella entra in questo momento, presente. 

Salemmi assente 

Schirone assente  

Simone assente 

Traversa assente  

Troisi assente 

Sono undici presenti. 

 

Vicepresidente  

Entra Traversa. Sta entrando il presidente, constatata la 

presenza del numero legale si aprono i lavori del Consiglio. 

 

Presidente 

Passiamo all’esame del primo punto all'ordine del giorno: 

“proposta di delibera avente ad oggetto: presa d’atto 

approvazione del PEF 2018, approvazione tariffe TARI 2018, 

parere ai sensi dell’art. 55 sulla proposta di deliberazione 

di Consiglio comunale n. 2018/150-2”.  

Le delibere – un’introduzione rapidissima – tutte le 

delibere che sono in discussione oggi, sulle quali siamo 

chiamati ad esprimere il parere ai sensi del 55, si 

riferiscono a delibere propedeutiche rispetto 

all’approvazione dello schema di bilancio di previsione che, 

per quanto ci riguarda, è iscritto al quarto punto 

all'ordine del giorno, quindi costituiscono gli allegati 

obbligatori propedeutici all’approvazione dello schema di 

bilancio.  

Per quanto riguarda questa specifica delibera, che ci viene 

sottoposta all’esame, prima di passare la parola a qualche 

consigliere facente parte della commissione lavori pubblici, 

che è stata interessata per l’istruttoria e l’espressione 

del parere, vi dico sostanzialmente che l'amministrazione 

sta continuando la linea già intrapresa di incentivazione 
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del sistema di raccolta differenziata ed in particolare 

l’attuazione nella città del sistema di raccolta dei rifiuti 

porta a porta. Ovviamente il servizio di gestione dei 

rifiuti attraverso la raccolta porta a porta e 

l’incentivazione del sistema dei controlli, che per il 2017 

ha riguardato solo alcuni quartieri e per il 2018 ne 

riguarderà altri, specificatamente i quartieri di Carbonara-

Ceglie-Loseto, comporta un costo superiore da riconoscere 

all’azienda che gestisce il servizio, che è l’AMIU. 

Quest’anno il costo del servizio, complessivo, che l’AMIU ha 

determinato attraverso la predisposizione del piano dei 

costi approvato dall’ARO, e che il Consiglio comunale si 

troverà ad approvare a breve, è di 73.185.985,73 a fronte 

dei 68 milioni 400 mila euro circa per il 2016 e quindi 17. 

L’aumento del costo del servizio è determinato 

sostanzialmente e quasi esclusivamente dal costo del 

servizio di raccolta porta a porta, dal sistema di 

incentivazione dei controlli che ne deriva. Ovviamente 

estendendosi per una parte maggiore del territorio cittadino 

quest’anno il servizio costerà di più. 

L’aumento del servizio determina un incremento rispetto 

all’anno scorso di 4.392.803,43. Tenuto conto del fatto che 

la determinazione delle tariffe TARI avviene attraverso un 

procedimento matematico sulla base del costo del servizio, 

l’incremento di 4 milioni 300 mila euro circa comporterebbe, 

comporta un aumento del costo del servizio di raccolta dei 

rifiuti e quindi delle tariffe TARI. Tuttavia il costo del 

servizio non graverà a carico dei cittadini, per cui le 

tariffe TARI sono sostanzialmente invariate, il costo che 

pagheranno gli utenti è sostanzialmente invariato, tenuto 

conto che il disavanzo in aumento per 4.392.208,43 viene 

coperto parte attraverso l’utilizzo dell’utile maturato 

dall’AMIU Puglia S.p.A. e parte attraverso il ricorso a 

risorse del civico bilancio. Per cui di fatto non vi sarà 

per le famiglie della città di Bari un aumento delle 

tariffe, quindi dei costi che pagheranno in favore 

dell'amministrazione comunale.  

Questa è sostanzialmente la proposta di delibera, non so se 

c’è… Consigliere Amoruso, la discussione è aperta, la parola 

al vicepresidente Amoruso della commissione. 

 

Consigliere Amoruso 

Presidente praticamente ha relazionato lei, ha detto tutto 

lei sul corpo della delibera. Le uniche cose che ha omesso 

di dire e comunque possiamo integrare a quanto ha ben detto 

il presidente: ci sarà un ulteriore incremento e aumento di 

servizi per cercare di eliminare il fenomeno dell’abbandono 

dei rifiuti ingombranti, quindi l’AMIU si impegnerà ad 

investire delle somme anche per cercare di aumentare i 

controlli soprattutto per l’abbandono dei rifiuti, e nulla, 
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quindi la cosa più importante è che i cittadini non avranno 

degli aumenti della tassa TARI e che quindi il Comune ancora 

una volta non è stato.., .. comunale ancora una volta è 

riuscita ad agevolare i cittadini almeno sul pagamento di 

questa tassa coprendola e tagliando dal civico bilancio. 

Grazie. 

 

Presidente 

Grazie consigliere Amoruso, vi sono interventi? Consigliere 

Ruggero prego. 

 

Consigliere Ruggero 

Presidente sto constatando che ci sono molti assenti nella 

maggioranza e quindi noi oggi stiamo facendo una discussione 

credo fondamentale per l’approvazione del bilancio, del 

piano triennale, di tutti gli allegati che ha elencato ma 

senza l’apporto della minoranza il Consiglio non avrebbe il 

numero legale. Quindi già questo devo constatare che 

dimostra disaffezione da parte dei consiglieri di 

maggioranza, che evidentemente non considerano questa una 

tematica, che poi è quella più importante, secondo me, che 

ci vede protagonisti.  

Poi io ho partecipato alla riunione con l'assessore al ramo 

e al direttore della ripartizione e abbiamo constatato anche 

il malessere della ripartizione e diciamo il ritardo grave 

con cui l'assessore ai lavori pubblici ha consegnato gli 

atti per la preparazione del piano triennale delle opere 

pubbliche, che in passato perveniva con ben altro anticipo 

in municipio per lo studio, per la predisposizione degli 

eventuali emendamenti, per il controllo delle… Sì 

consigliere Amoruso, vicepresidente, io  noto con piacere 

che arriva la consigliera Salemmi, ma se avessimo voluto far 

cadere il numero legale lo avremmo fatto prima, è evidente 

che c’è sempre uno spirito collaborativo, anche perché è 

bene far crescere il nostro quartiere, la nostra città, con 

le critiche giuste, che invece dovrete farvi carico e 

portare a coloro che generano il problema, che non è 

indifferente, perché nello studio del piano triennale, nel 

pochissimo tempo ricevuto, tenete conto che è pervenuto in 

municipio il 26 di gennaio, la conferenza dei capigruppo 

credo che sia stata il 1° di febbraio, noi come commissione 

non siamo riusciti neanche ad .., ci siamo rimessi al 

Consiglio, come al solito con spirito di servizio ce lo 

siamo comunque studiato nel brevissimo tempo che abbiamo 

avuto a disposizione, verificando che ci sono delle poste 

riportate nel nostro verbale di commissione che non sono 

attuabili per problemi di espropri e sono lì presenti da 

anni svariati, tipo l’apertura dei varchi per riunire via 

Toti con via Zanardelli, ci sono una serie di problemi 

legati su via Cuoco per un’altra particella che annosamente 
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è stata segnalata alla ripartizione patrimonio e con tutto 

ciò rimane, in quelle poste andrebbe stralciata, radiata o 

modificata in maniera seria, ma evidentemente nessuno se lo 

legge seriamente, questo è, è inutile continuare a dire che 

è il libro dei sogni, il libro dei sogni di tutte le 

amministrazioni, quindi non è una critica 

all'amministrazione, è chiaro che però andrebbe affrontato 

diversamente. Certamente il volume di quel libro dei sogni 

si è ridotto, prima diciamo che si esagerava nei sogni 

inclusi e oggi diciamo che molte cose sono state eliminate, 

però resta il fatto che molte opere determinanti hanno la 

priorità due e che vuol dire che se ne parlerà probabilmente 

nel prossimo Consiglio comunale, prossimo nel senso prossima 

… Consiglio comunale, quindi non in questo anno e mezzo di 

fine legislatura. Sono delle .. importanti, dicevamo in 

commissione che ad esempio la scuola Anna Frank, sulla quale 

si era speso direttamente il Sindaco in un’assemblea 

pubblica, che prevede la demolizione e il rifacimento 

integrale della scuola, è ancora la priorità numero due, che 

vuol dire siamo lontani assolutamente già solo dal pensare 

di indire una gara. Forse sono al progetto preliminare, ma 

insomma non ci siamo proprio. Quindi tutto questo porta che 

anche voi consiglieri, il presidente dovrebbe investire 

l'assessore ai lavori pubblici ad un miglior lavoro, ad una 

trasmissione per tempo degli atti, perché questo imbrattare 

carte a vuoto non ci porta da nessuna parte, cioè cerchiamo 

di, già è un libro dei sogni ma almeno cerchiamo di avere 

delle poste realizzabili almeno in parte, si dice che il 

piano triennale delle opere pubbliche mediamente venga 

realizzato in una percentuale pari al 25% se le 

amministrazioni sono brave, io credo che oggi siamo in una 

percentuale molto più lontana, siamo intorno al 10-12% per 

quello che mi consta, quindi questi sono i fatti, i fatti 

non sono i selfie, non sono gli annunci, non sono i 

finanziamenti europei che portano o i lavori cominciati 

dieci anni fa che terminano, io chiederei un cambio di rotta 

in generale, non sto parlando di un cambio di rotta politico 

ma di un cambio di rotta comportamentale, abbiamo bisogno di 

persone che facciano di più e meglio, e credo che 

l'assessore ai lavori pubblici sia assolutamente 

fallimentare. Io tutto quello che è stato fatto, non voglio 

ripetermi, in via Re David è qualche cosa di scandaloso per 

come è stato fatto male e senza criterio. Quindi se poi 

aggiungiamo che gli atti principali pervengono fatti in 

questa maniera, quindi male e con gravissimo ritardo, come 

certificato dalla ripartizione competente, non è 

un’invenzione del sottoscritto, e allora c’è bisogno di dare 

un segnale e una sterzata. Io preannuncio ovviamente il voto 

negativo perché non ci sono le basi per agire diversamente. 

Grazie. 
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Presidente 

Grazie consigliere Ruggero, intanto anche grazie per il 

senso di responsabilità effettivamente manifestato più volte 

e grazie per l’intervento puntuale, che però pertiene più 

alla proposta di delibera che riguarda l’approvazione dello 

schema di bilancio di previsione, per cui evidentemente le 

considero imputato al quarto punto all'ordine del giorno e 

non a questo, trattandosi questa proposta di delibera di 

approvazione delle tariffe TARI. Vi sono ulteriori 

interventi? Nessuno, discussione chiusa. 

Poniamo in votazione la proposta di delibera avente ad 

oggetto: “presa d’atto approvazione del PEF 2018, 

approvazione tariffe TARI 2018, proposta di deliberazione di 

Consiglio comunale 2018/150 n.2, parere ai sensi dell’art. 

55”. 

Chi è favorevole?  Traversa, Putignano, Natale, Miolla, 

Romito, Salemmi, Di Pantaleo, Damiani, Rella, Amoruso e il 

presidente.  

Chi è contrario? Nessuno. 

Chi si astiene? Ruggero, Colapietro, Mari, Troisi e 

Schirone.  

Undici favorevoli, cinque astenuti, la proposta di 

deliberazione è approvata. 

 



Il presente verbale viene sottoscritto nei modi di legge: 

 

IL PRESIDENTE 

Andrea Dammacco 

 IL DIRIGENTE 

Umberto Ravallese 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

Si certifica che la presente deliberazione è stata pubblicata all'Albo Pretorio on line del Comune dal 

21/02/2018 e vi rimarrà per 15 giorni consecutivi. 

 

 

 

Bari, 21/02/2018 

 Il Segretario verbalizzante 

Umberto Ravallese 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI PUBBLICAZIONE 

 

Su relazione dell'incaricato si certifica che la presente delibera è stata pubblicata all'Albo Pretorio 

on line del Comune di Bari dal 21/02/2018 al 07/03/2018. 

 

          L'incaricato 

 

Bari, 12/03/2018 

 Il Direttore di Municipio 

Umberto Ravallese 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI ESECUTIVITA' 

 

Si certifica che la presente deliberazione è divenuta esecutiva per decorrenza dei termini di 

pubblicazione di cui all'art. 134 TUEL. 

 

  Il Direttore di Municipio 

Umberto Ravallese 

 

 

 

Documento informatico firmato digitalmente ai sensi del d.lgs n. 82/2005, del t.u. n. 445/2000 e 

norme collegate, il quale sostituisce il documento cartaceo e la firma autografa; il documento 

informatico è memorizzato digitalmente ed è rintracciabile sul sito internet 

http://albo.comune.bari.it 
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